

Université Lyon 1 : expérimentation de la licence en quatre ans pour 220 étudiants

Lyon - Publié le vendredi 30 novembre 2018 à 11 h 45 - Actualité n° 134468

Alléger le temps de travail et donner plus de temps d'adaptation aux étudiants : tels sont les deux principes retenus pour la mise en place de cursus à durée adaptée à l'Université Lyon 1 depuis la rentrée 2018, dans le cadre des parcours « oui, si ».

Trois des cinq portails de formations de l'université ont décidé de le mettre en place : Staps, Mathématiques-informatique et Physique chimie sciences de l'ingénieur. Au total, 220 étudiants se sont inscrits.

La première année est réalisée en deux ans, portant la licence à quatre ans. « Nous avons constaté que l'échec des primo-arrivants des lycées tenait, en première année, à leur inadaptation aux techniques de travail et à leur manque d'autonomie », indique Philippe Poncharal, responsable du dispositif Reussir (Ressources universitaires de soutien scolaire, d'insertion et de réorientation) à l'Université Claude Bernard Lyon 1, à News Tank, le 26/11/2018. L'enjeu pour les étudiants est « qu'ils ne vivent pas cela comme un redoublement, mais comme un moyen de prendre le temps d'apprendre à travailler seul ».

Le cursus à durée adaptée s'adresse à des bacheliers aux dossiers un peu faibles, y compris ceux issus d'une série S pour la filière PCSI. « Les bacheliers technologiques avec d'excellents résultats se voient proposer un cursus standard, mais certains sont venus spontanément nous voir à la Toussaint pour demander à intégrer un cursus à durée adaptée », indique Philippe Poncharal.

Il s'agit aussi d'identifier, dès les vacances de la Toussaint, « les étudiants présentant des signaux faibles pour, sur la base du volontariat, les aiguiller vers un cursus à durée adaptée ou vers un semestre universitaire de réorientation ». Dans ce cadre, ils bénéficient d'enseignements « plus ouverts comme le management, la gestion ou la création d'entreprise » et travaillent sur leur projet professionnel personnel, avant de choisir au second semestre, leur cursus parmi les disciplines scientifiques proposées par l'université.

Trois portails, deux méthodes

Trois portails de l'Université Claude Bernard Lyon 1 ont décidé de proposer des cursus à durée adaptée :

- Staps pour 26 étudiants ;
- Physique-chimie-sciences de l'ingénieur pour « 130 étudiants alors que nous avions initialement prévu de le proposer à 60 sur un total de 550 primo-entrants », selon Philippe Poncharal ;
- Mathématiques et informatique pour 64 étudiants sur un total de 400 primo-entrants.

« Le portail sciences de la vie et de la terre, qui compte près de 1 000 étudiants en première année, dont 720 primo-entrants, préfère attendre les résultats de l'expérimentation avant de s'engager ; le volume d'étudiants étant plus important que sur les trois autres portails », indique Philippe Poncharal.

L'expérimentation s'opère selon deux méthodes :

- un semestre avec trois UE enseignées et le semestre suivant avec les trois dernières ;
- toutes les UE enseignées sur huit mois au lieu de quatre.

« Ces deux trajectoires différentes ont valeur d'expérimentation. Nous constaterons, à échéance, laquelle est plus efficiente afin de la généraliser », indique Philippe Poncharal.

Semestre universitaire de réorientation : impliquer Lyon 2 et Lyon 3

« Peu de changements sont intervenus cette année pour le SUR (semestre universitaire de réorientation). Aux vacances de la Toussaint, nous faisons un point avec des étudiants qui se sont fourvoyés dans leurs orientations. En 2018, comme l'année précédente, ils proviennent à 50 % de la filière Paces, à 25 % de l'université et à 25 % de l'IUT », selon Philippe Poncharal.

Sur la base du volontariat, ces étudiants sont dirigés vers le SUR. Un dispositif que Philippe Poncharal souhaiterait « interétablissements en impliquant nos collègues des universités Lumière Lyon 2 et Jean Moulin Lyon 3 pour des étudiants qui veulent se réorienter vers le droit ou la sociologie ».

Mais il indique « ne pas avoir eu de réponses des universités » pour engager ce projet de collaboration interétablissements.

Vers une licence en deux ans

Lyon 1 travaille aussi sur une licence en deux ans, qui sera effective à la rentrée de septembre 2019, « pour ceux qui en ont les capacités, en proposant notamment des enseignements à distance, dans l'objectif d'attirer des étudiants qui ont, par exemple, le potentiel pour suivre une classe préparatoire, mais qui n'en ont pas envie. Ils pourraient être d'excellentes locomotives pour l'université », indique Philippe Poncharal.

Chiffres étudiants de la rentrée 2018

- 46 141 étudiants de 140 nationalités ;
- 5 474 nouveaux bacheliers inscrits au 10/10/2018, soit + 2 % ;

- Répartition des nouveaux bacheliers :
 - 1 994 en filière Paces,
 - 1 701 en licence (+ 9,3 %),
 - 1 690 en DUT (+ 4,8 %),
 - 89 en Deust (+ 50,8 %) ;
- 26 867 candidatures confirmées enregistrées dans Parcoursup ;
- 290 places supplémentaires, dont 120 pour Staps, filière traditionnellement en tension.

Université Claude Bernard - Lyon 1



L'université Claude Bernard - Lyon 1 a été créée à partir des facultés de sciences et de médecine de l'ancienne université de Lyon.

Université Claude Bernard - Lyon 1
43 boulevard du 11 novembre 1918
69622 Villeurbanne Cedex - FRANCE



Fiche n° 2198, créée le 20/06/14 à 04:49 - M&J le 20/06/14 à 16:50

© News Tank 2018 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une œuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »